

都市住民交流「農業・農村体験バスツアー」

～霧島市福山町の松原坂の棚畠でみかん狩り体験！～を開催♪

平成24年12月22日（土） 霧島市福山町にある松原坂の棚畠で、都市住民交流「農業・農村体験バスツアー」のみかん狩り体験を実施しました。

このバスツアーは、鹿児島県が実施している「中山間ふるさと・水と土保全推進（棚田）事業」の一環で、都市近郊に住む小学生以上の親子を対象に、棚田の持つ役割やはたらきを学んでいただき、地域住民との交流体験を通して、保全活動への関心を深めてもらうことを目的としています。

当日は、親子ら13組24名の参加があり、錦江湾と桜島を見下ろしながら、みかん畠が広がる松原坂の棚畠で散策やみかん狩り、竹で貯金箱作り等を行いました。



◆◆ バスツアー スケジュール ◆◆

8：30 鹿児島中央駅 出発	12：30 棚田の役割やはたらきの学習会
10：00 松原坂の棚畠 ・歴史・概要説明 ・みかん狩り体験	13：00 貯金箱（竹筒）作り
12：00 上大廻地区公民館 ・昼食	14：00 楠志田の黒酢 ・壺畠見学
	15：00 楠志田の黒酢 出発
	16：30 鹿児島中央駅 到着・解散

まつばらざか 鹿児島市
松原坂の棚畠

《みかんの歴史》

松原坂の棚畠は、江戸時代から小みかんの栽培がされていたと言われており、目の前には鹿児島のシンボル桜島と錦江湾が望める景観の美しい棚畠です。

松原坂を含む福山地区では、明治43年に松下兼精氏が福岡県より温州みかんの苗木600本を導入し、大廻に植栽することで福山みかんの園が始まったと言われ、昔は山の奥深い所までみかん畠が広がり、みかんの栽培が盛んに行われていましたが、太平洋戦争の影響により人手や肥料不足が原因で徐々に減少していき、だんだんと畠は山へと還り、今ではだいぶ規模が小さくなっています。

**《棚畠散策》**

バスで棚畠の頂上へ移動し、みかん狩りの体験を行う木がある山の麓付近へ下っていきました。みかんの香りが広がる棚畠で桜島と錦江湾を眺めながら散策し、農村のある風景を実感していました。

**《みかん狩り体験》**

専用のハサミを使って、葉や枝を落とさないよう注意しながら、さっそくみかん狩り体験を行いました。みかんの収穫は「2度切り」という手法で行います。みかんがなっている枝の1cm程先で一度切り落とし、かごや袋に入れた時、切り落とした枝の先で他のみかんを傷つけないためにヘタの所でもう一度切り落とします。

スーパーやお店などでよく見かけるみかんを、実際に自分達の手で狩り採っていく作業はとても珍しく大人も子どももはしごや木に登ったりしていました。



かみあわせぐらじく こうみれがれ
上大廻地区公民館

ちゅうしょく
《昼食》

上大廻地区公民館に移動し、昼食をいただきました。

地元で採れたお米のおにぎりや野菜をふんだんに使った豚汁、ガネ天、漬け物、新じゃがのふかし芋など、地域独特の郷土料理のおもてなしを受けました。



がくしゅうかい
《学習会》

昼食後には、棚田の持つ役割やはたらき（多面的機能）についての学習会が行われ、棚田や今回訪れている棚畠地域の大切さを学んでいただきました。



ちょひんばこ ほら
《貯金箱(竹筒)作り》

農村地域ならではの竹を活かして貯金箱(竹筒)や花生けを作る工芸体験を行いました。節を残しておいた竹筒にノコギリで切り込みを入れ、小刀やヤスリで切り口の角をなめらかにしていきました。子どもたちは自分で作った貯金箱に絵を描いたり、大人はオリジナルの花生けを作ったりと一生懸命になっていました。



方こいの黒酢 桶志田の黒酢

地区内にある福山の黒酢で有名な「桶志田」へ移動し、壺畠の見学を行いました。

鹿児島福山の黒酢は玄米を原料としており、壺に玄米、麹菌、お水を入れ、屋外に放置し、太陽の光や海からの冷たい風にさらして半年から1年以上かけて醸造させるという独特の製法によって作られています。



桶井田では、醸造期間を2~5年以上も費やしており、1~3年経過した黒酢の試飲をさせていただき、味を比べてみました。

通常のお酢とは違い、琥珀色をした黒酢は、香りも良く熟成年数を重ねるごとに味がまろやかになっていました。

今回訪れた場所はつづく！

黒酢本舗「桶志田」
※日本初の黒酢レストランです。お昼はランチも行っています。

上大廻公民館

松原坂の棚畠
※みかんの木のオーナー制度を実施しています。オーナーになってみたい方はぜひお問い合わせください。

拡大図



さか かしゃ こう
参加者の声



こども

- ◆ みかん狩りをして楽しかったです。みかんがどんな風に付いているのもよく分かった。また行きたいです。ありがとうございました。(小学2年生)
- ◆ 黒酢の場所では黒酢で10kgもやせた人がいると聞いて、とてもびっくりしました。黒酢で一番おいしかったのは、ブルーベリーとリンゴでした。(小学2年生)

おとな

- ◆ 黒酢のお土産がほしかった。昼食が物足りなかった。(40代)
- ◆ とても楽しかったです。また来たいです。みかん狩りが楽しいでした。(40代)
- ◆ 内容がとても充実していました。普段体験できないみかん狩りや棚畠の散策など子供より楽しんでいました。またこのような機会がありましたら、参加したいと思います。スタッフの方々、地域の方々の心づくしのおもてなしありがとうございました。(40代)
- ◆ みかん狩りでは木に登ってみかん狩りをしたり、みかんを食べたりしている楽しそうな子供の姿が見れてよかったです。雨も降らず美しい景色も見ることができ、竹細工もとても楽しみました。お食事もとてもおいしかったです。ありがとうございました。(30代)
- ◆ バスの席にもゆとりがあって、移動も楽でした。棚田は知っていましたが、棚畠は知りませんでしたので、日本に伝わる農業の歴史について知ることができました。ありがとうございました。(30代)
- ◆若い人たちが農業に興味を持っていただきて就農者が多くなるといいです。スタッフの方々、地域の方々皆様にとても苦労いただき、楽しい1日を過ごせました。みかんもとても甘くて知り合いにおすそ分けすることを楽しみにしています。本当にありがとうございました。(60代)
- ◆ 雨もあがり、沢山の体験をさせていただきありがとうございました。昼食会も地産地消の食材を使ったお食事でおいしかったです。ありがとうございました。楽しかったです。(60代)
- ◆多くの事を学べて充実したとても良い一日でした。ありがとうございました。(50代)
- ◆本日のため準備・手続き等ご苦労様でした。ふだん経験できない体験ありがとうございました。良い正月準備作品もできましてありがとうございました。(60代)
- ◆ みかん棚畠での作業等大変な仕事だろうと思いました。みかん収穫のボランティアに出掛けてもいいと思う事でした。(70代)
- ◆ 福山はみかんの産地とは知っていましたが、棚畠のみかん園とは知りませんでした。参加させていただいてありがとうございました。(60代)

この度は、バスツアーにご参加いただき、誠にありがとうございました。今回のツアーで棚畠についても理解していただけたのではないかでしょうか。皆様からのご意見は、来年度以降の開催に向け、参考にさせていただきます。次回も楽しい企画を用意して皆様のご参加をお待ちいたしております。

